
С новым статусом

kommersant.ru

Экономический эффект
По подсчетам областных властей, в про�
шлом году на «Иннопроме» было заклю�
чено 34 соглашения на общую сумму
186 млрд рублей. По итогам выставки в
2011 году сумма контрактов составила
180 млрд рублей. «Мы не будем друг дру�
га обманывать — многие из этих согла�
шений мы могли бы подписать и не на
выставке, но „Иннопром” повышает
статус подписанных документов. Мно�
гие из них подписывались в присутст�
вии премьер�министра страны и губер�
натора, это накладывает дополнитель�
ные обязательства на стороны, подпи�
савшие соглашения. Поэтому мы стара�
емся знаковые документы подписывать
именно на выставке», — прокомменти�
ровал итоги выставки губернатор
Свердловской области Евгений Куйва�
шев. По официальным данным, за четы�
ре дня выставки ее посетило около 60
тысяч человек. «Тех, кто зарегистриро�
вался было 57 тысяч. Это без учета участ�
ников — еще несколько тысяч человек
занимались организацией. Также были
группы по 10–15 человек, они регистри�
ровались как один человек. Навскидку,
я думаю, на „Иннопроме�2012” было
60–64 тысячи человек», — сказал глава
региона. Господин Куйвашев также со�
общил, что компания�оператор выстав�
ки — ГК «Формика» — впервые сработа�
ла с прибылью, которая составила по�
рядка 15 млн рублей. «Да, прибыль пока
небольшая, но у нас есть основания по�
лагать, что с каждым годом она будет
расти», — добавил он. Расходы на вы�
ставку составили около 237 млн рублей.
Свыше 83 из них составили средства
спонсоров, среди которых «Евраз
Групп», корпорация «Уралвагонзавод»,
УГМК, группа ЧТПЗ и другие крупные
компании. Еще 53 млн рублей было
привлечено за счет аренды стендов уча�
стниками выставки, 100 млн рублей бы�
ло выделено по госконтракту. В частнос�
ти, деловая программа «Иннопрома»
обошлась в 21, 8 млн рублей, а его куль�
турная часть — досуг гостей, проведе�
ние «Детского дня» и др. — в 20, 4 млн
рублей. 3, 9 млн рублей было направле�
но на проведение официального при�
ема губернатора Свердловской области.

Договорились
Областные власти признаются, что не
все заключенные соглашения в ходе «Ин�
нопрома» воплощаются в жизнь, указы�
вая, что это обычная практика для меж�
дународных форумов. Часть соглашений
представляет собой лишь декларацию о
намерениях. Впрочем, большинство
прописывает конкретные проекты. На�
пример, в прошлом году ОАО «Каменск�
Уральский металлургический завод» и
ОАО «Прокатмонтаж» (Магнитогорск)
подписали договор о возведении фунда�
ментов и строительных конструкций,
проведении монтажа оборудования но�
вого прокатного комплекса. «В результа�
те реализации этого проекта объем про�
изводства авиационных плит и листов
увеличится на 165 тысяч тонн, а объем
реализации продукции составит более
40 млрд рублей. Покупать данную про�

дукцию будут крупнейшие мировые
компании», — рассказал министр про�
мышленности и науки Свердловской об�
ласти Владислав Пинаев. Ожидается, что
реализация проекта позволит обеспе�
чить поставки качественно новых полу�
фабрикатов, увеличить долю россий�
ских изделий из современных алюмини�
евых и алюминиево�литиевых сплавов
до 20% от общего объема поставок алю�
миниевых полуфабрикатов для ведущих
отечественных и зарубежных авиастрои�
тельных корпораций (Boeing, Airbus,
Bombardier). По условиям договора «Про�
катмонтаж» выполняет функции гене�
рального подрядчика. Ориентировочная
стоимость работ по договору превышает
2, 5 млрд рублей. Объем инвестиций по
проекту «Прокатный комплекс» в целом
составляет 23 млрд рублей, в его рамках
планируется строительство и запуск в
эксплуатацию цеха холодного и горячего
проката, по термомеханической обра�
ботке плитной продукции. Реализация
проекта уже началась, его первая оче�
редь — цех холодного проката, будет вве�
дена в строй в 2014 году.

Стратегически важное для всего
уральского машиностроения соглаше�
ние было подписано между корпораци�
ей «Уралвагонзавод» (УВЗ) и канадской

компанией «Bombardier Transportation».
Стороны договорились о сотрудничест�
ве в сфере организации производства на
площадках УВЗ современных вагонов
метро и трамваев. Соглашение предпо�
лагает трансферт в Россию современных
технологий производства, обучение
персонала на европейских заводах Bom�
bardier, совместное проектирование и
организацию производственных про�
цессов. Общая мощность производства
трамваев и вагонов метро на первом эта�
пе составит 400 штук в год. Ожидается,
что выпуск трамваев начнется в этом го�
ду, метро — в следующем.

Кроме того, губернатор Евгений Куй�
вашев и председатель правления гос�
компании «Российские автомобильные
дороги» Сергей Кельбах подписали про�
токол о намерениях между правительст�
вом региона и корпорацией по строи�
тельству южного полукольца ЕКАД. Для
реализации проекта госкомпания «Рос�
сийские автомобильные дороги» со�
здаст свое первое совместное регио�
нальное дочернее предприятие. Плани�
руется, что между трассами Екатерин�
бург — Пермь и Екатеринбург — Челя�
бинск появится современная дорога
протяженностью порядка 35 км. Парал�
лельно будет реконструирован 17�кило�

метровый участок автодороги, связыва�
ющий Челябинский тракт с Тюменским.
Таким образом, дорога свяжет три феде�
ральные трассы и позволит существен�
но разгрузить городские магистрали.
Общая стоимость проекта составит по�
рядка 20 млрд рублей. Его реализация
началась в прошлом году. Открыть ее
планируют к 2016 году.

С некоторыми компаниями соглаше�
ния регионом подписывались не в пер�
вый раз. Так, немецкий концерн
Siemens и Свердловская область в про�
шлом году заключили соглашение о
стратегическом партнерстве в сферах,
представляющих взаимный интерес:
транспорт, энергосбережение и энерге�
тика, информационные и медицинские
технологии. Кроме этого, будет разви�
ваться сотрудничество в сфере автомати�
зации и безопасности зданий и объек�
тов массовых мероприятий, комплекс�
ные решения для промышленности. Та�
кое сотрудничество в области инноваци�
онных технологий в правительстве счи�
тают одним из самых перспективных
между Средним Уралом и Германией.
Напомним, у компании уже есть круп�
ный проект в регионе — на территории
Верхней Пышмы Группа Синара органи�
зовала ООО «Уральские локомотивы» —

совместное предприятие с Siemens, где с
мая 2013 года стартовало производство
скоростных электропоездов нового по�
коления «Ласточка».

Выставке дали статус
В прошлом году выставку впервые по�
сетил глава российского правительства
Дмитрий Медведев. «„Иннопром” стал
нашей передовой площадкой для де�
монстрации современных технологий,
для демонстрации инновационных
подходов. Ведущие международные
аналитики, эксперты обсуждают про�
блемы, прогнозируют развитие произ�
водственных отраслей в глобальной
экономике. Ну и, конечно, по сути, на
таких площадках определяется буду�
щее промышленности. Знаете, у нас
есть разные форумы в стране, различ�
ные выставки, но как раз такая промы�
шленная, инновационная направлен�
ность форума очевидна, и, мне кажется,
это по�особому отличает это мероприя�
тие, поэтому нами принято решение
присвоить „Иннопрому” статус феде�
ральной выставки», — заявил председа�
тель правительства. Он тогда же сказал
о том, что не менее важная цель «Инно�
прома» состоит в том, чтобы стать хоро�
шим стартом для проведения Всемир�

ной универсальной выставки «Экспо» в
2020 году в Екатеринбурге.

Выставка и законопроект
В этом году «Иннопром» впервые прой�
дет в статусе федеральной выставки, те�
ма которой — «Глобальная промышлен�
ность: стратегии и риски». Организато�
ры утверждают, что «Иннопром» в 2013
году готовится стать уникальной пло�
щадкой для диалога между руководите�
лями разных стран, глобальными про�
мышленными корпорациями и лучши�
ми образовательными и научными цен�
трами. Рекордным для выставки станет
участие иностранных компаний. В этом
году ожидается порядка 510 компаний
из 70 стран мира (доля иностранных уча�
стников составит около 30%), рассказал
директор деловой программы «Инно�
пром�2013» Антон Атрашкин. Повышен�
ный интерес к участию в выставке со
стороны иностранных компаний орга�
низаторы объясняют не только статусом
выставки, но и общей глобальной заин�
тересованностью в России как в новой
экономике. В этом году на выставку при�
едут представители США, Канады, Мек�
сики, Бразилии, Германии, Франции,
Турции, Ирана, стран Африканского
континента; большой делегацией на
«Иннопроме» будет представлен Китай.
По мнению президента группы компа�
ний «Формика» Максима Зверкова, мно�
гие компании рассматривают «Инно�
пром» как точку входа на российский
рынок. «Мы считаем, что выставка долж�
на быть эффективной для всех экспо�
нентов, — сказал он. — Участие в ней
должно приносить пользу». Свои экспо�
ненты на выставке, в частности, пред�
ставят компании Phillips, Knauf, Schnei�
der Electric, DuPont, 3M Russia, Siemens,
PricewaterhouseCoopers. Отечественный
бизнес представлен такими крупнейши�
ми промышленными компаниями, как
УВЗ, ЧТПЗ, ГК «Внешэкономбанк», ЗАО
«Группа компаний „Ренова”», ОАО «Сбер�
банк России».

Одним из интересных мероприятий
в рамках «Иннопрома», по словам орга�
низаторов, станет прогноз�сессия с учас�
тием американского профессора теоре�
тической физики и активным популяри�
затором науки Митио Каку. Область его
научных исследований — открытие «те�
ории всего», он рассказывает о том, как
разработки современных ученых изме�
нят жизнь в перспективе десятилетий.

Центральным мероприятием «Инно�
прома» в 2013 году станет главное пле�
нарное заседание, посвященное теме
выставки. В качестве участников заявле�
ны председатель правительства РФ Дми�
трий Медведев, министр промышлен�
ности и торговли РФ Денис Мантуров,
председатель правления ГК «РОСНАНО»
Анатолий Чубайс, ректор китайской
Высшей школы бизнеса Cheung Kong
Дзян Бин. Заместитель министра про�
мышленности и торговли России Геор�
гий Каламанов заявил, что итоги вы�
ставки «Иннопром�2013» будут исполь�
зованы в законопроекте, посвященном
промышленной политике России.

Татьяна Дрогаева

Третья международная выставка и форум «Иннопром», прошедшая летом 2012 года, стала самой результативной и по сумме контрактов, и по числу участников.
Более того, в прошлом году она впервые принесла прибыль. Но главным событием «Иннопрома-2012» стало то, что на федеральном уровне ее признали 
главной промышленной выставкой страны. Именно такой она будет в текущем году.
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«Проводить выставки масштаба «Иннопрома» 
планируем не более двух в год»
ППееррввыыйй  ззааммеессттииттеелльь  ррууккооввооддииттеелляя  ааддммииннииссттрраа��
ццииии  ггууббееррннааттоорраа  ССввееррддллооввссккоойй  ооббллаассттии  ААллееккссеейй
ББааггаарряяккоовв  ввттоорроойй  ггоодд  ввооззггллааввлляяеетт  ррееггииооннааллььнныыйй
ооррггккооммииттеетт  ввыыссттааввккии  ии  ффооррууммаа  ««ИИннннооппрроомм»»..  ВВ
ииннттееррввььюю  оонн  рраассссккааззаалл,,    ккаакк  ммоожжнноо  ооццееннииттьь  ээфф��
ффееккттииввннооссттьь  ввыыссттааввооччнноойй  ддееяяттееллььннооссттии..

——  ККаакк  ппррооххооддииллаа  ппооддггооттооввккаа  кк  ввыыссттааввккее  ««ИИнннноо��
ппрроомм��22001133»»??
— В прошлом году накануне проведения «Инно�
прома» в Свердловской области сменился губер�
натор (в мае 2012 года Евгений Куйвашев сменил
Александра Мишарина) и подготовка к выставке
велась несколько сумбурно. В этот раз все было
системнее: как только закончился «Иннопром�
2012» сразу началась подготовка к следующему.

Сейчас достроена входная группа выставочно�
го комплекса «Екатеринбург�Экспо». Для комфор�
та журналистов организован современный
пресс�центр на несколько десятков рабочих мест.
Мы серьезно увеличили пропускную способ�
ность: примерно на четверть увеличили количе�
ство мест на парковке, пробили еще одну дорогу
на «Иннопром». Теперь въезд на выставку — с

кольцовской трассы, а выезд — на тюменскую
трассу. Движение закольцовано.

По итогам прошлого «Иннопрома» мы зада�
ли вектор и стали развивать тему «Глобальная
промышленность». Во�первых, это созвучно за�
явке Екатеринбурга «Глобальный разум» на
проведение всемирной выставки «Экспо
2020». Во�вторых, это означает, что мы пере�
шли от местечковой промышленности на кон�
тинентальный уровень. Главная наша цель —
показать три сегмента: демонстрация ураль�
ских больших вертикально интегрированных
холдингов, плюс мы приглашаем ряд россий�
ских холдингов, которые прописаны в других
субъектах РФ и плюс демонстрируем глобаль�
ные иностранные компании. Мы ожидаем бо�
лее 500 участников, делегации более 70 стран,
большая часть которых привезет выставочные
экспонаты.

Надеемся, что интерес к выставке будет боль�
шой. Ожидаем приезд премьер�министра РФ
Дмитрия Медведева, ключевых членов кабинета
министров. В программе «Иннопрома» будет
«Экспо день», в рамках которого пройдет боль�
шой симпозиум с участием более 200 делегатов
из разных стран. Наше приглашение принял

бывший премьер�министр Франции Доминик де
Вильпен. Постараемся показать, что Екатерин�
бург как потенциальный кандидат на «Экспо» мо�
жет проводить большие мероприятия. К «Инно�
прому» проявляют интерес крупнейшие герман�
ские выставочные операторы Leipziger Messe и
Deutsche Messe. Причина банальна — уже не�
сколько лет на европейских рынках спад выста�
вочной деятельности и управляющим компани�
ям требуются новые рынки сбыта.

На «Иннопроме» традиционно будут подписа�
ны крупные контракты. В прошлом году часть их
была исполнена, часть еще исполняется, от час�
ти компании отказались или отложили по ряду
объективных причин — у кого�то ситуация на
рынке не способствует их выполнению.

В этом году наши экспоненты иногда жалуют�
ся на высокие цены за аренду площадей. По на�
шему мнению, цены вполне среднеевропей�
ские. Мы не говорим, что они дешевые, но они
и не дорогие, в Москве — значительно выше. Ес�
ли мы видим, что у нас площади заполняются
по таким ценам, то грех отказаться от этого. Это
рыночный подход.

——  ККаакк  ввыы  ооццееннииввааееттее  ээффффееккттииввннооссттьь  ««ИИннннооппрроо��
ммаа»»  ии  ««ЕЕккааттееррииннббуурргг��ЭЭккссппоо»»??
— В Ганновере мы разговаривали с представи�
телями управляющей компании Deutsche
Messe, которая является государственной и уп�
равляет выставочным комплексом площадью в
450 тыс. кв. метров. По их словам, уже 10 лет их
деятельность стабильно убыточна, и каждый
год они генерируют убытки все больше и боль�
ше. Но они указали на то, что во время проведе�
ния Ганноверской промышленной выставки,
все гостиничные номера в радиусе 100 км от го�
рода были заняты. Получается, что эффект от
приезда в Ганновер различных делегаций на
выставки оправдывает убыток полученный
оператором в разы — это деньги, которые при�
ходят в виде налогов в бюджеты разных уров�
ней, в сферу услуг, общепита.

Сейчас мы тоже работаем с убытками, в следу�
ющем году выйдем на уровень рентабельности. Я
думаю, что со следующего года операционная де�
ятельность «Екатеринбург�Экспо» будет окупать�
ся в полном объеме. 

(Окончание на 12 стр.)
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В прошлом году выставку впервые посетил глава российского правительства Дмитрий Медведев. В этом году его ждут снова    ФОТО  АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Будет глобально
Тему «Глобальная промышленность: стратегии
и риски» организаторы «Иннопрома» считают
не только актуальной, но и неоднозначной. «С
одной стороны, наблюдается негативное отно�
шение к стандартизации и обезличиванию на�
циональных экономик и продуктов, с другой
— включенность в глобальный процесс дает
мощный стимул для развития местных рын�
ков без потери национального своеобразия»,
— считают в группе компаний «Формика», ко�
торая является официальным оператором про�
екта. В качестве примера они приводят, Ин�
дию и Китай, которые уже накопили большой
опыт в процессе мультинационализации про�
мышленных производств, исследований и
разработок.

Именно поэтому на «Иннопроме» ждут мно�
гочисленную китайскую делегацию во главе с
основателем Высшей школы бизнеса Cheung
Kong доктором Сяном Бином, который считает�
ся главным идеологом КНР в направлении ли�
берализации национальной экономики. Док�
тор Бин является главным независимым кон�
сультантом в области частного бизнеса, инно�
ваций и глобализации китайских компаний.
Считается, что благодаря ему Китай стал наибо�
лее привлекательным для иностранных инвес�
тиций, а на частный сектор приходится более
80% рабочих мест.

На «Иннопроме» доктор Бин выступит вмес�
те с председателем правительства РФ Дмитри�
ем Медведевым и председателем правления
госкорпорации «Роснано» Анатолием Чубай�
сом в рамках главного пленарного заседания в
день открытия выставки, 11 июля. Среди тем
для обсуждения: что предстоит сделать для

предотвращения замедления глобального
промышленного роста, какие перспективы
совместных проектов с российскими предпри�
ятиями видят руководители мировых компа�
ний, какова роль российской промышленнос�
ти в глобальном разделении труда.

На следующий день тема глобальности бу�
дет обсуждаться и на конференции «Глобаль�
ная кооперация — основа для внедрения вы�
соких технологий» с участием топ�менедже�
ров крупнейших мировых корпораций Eaton�
Russia, 3MRussia, PricewaterhouseCoopers, Cis�
coSystemsRussia&CIS, DuPontScience&Technol�
ogy, SiemensAG, и на круглом столе «Россий�
ско�китайский бизнес�диалог» с участием ди�
ректора института политики и менеджмента
Академии наук КНР, профессора Му Жунпина
и президента машиностроительной компа�
нии Sany Heavy Industry Russia & CIS Чжана
Чжункэ. На круглом столе «Локализация про�
изводства: стратегии и проекты немецких
компаний», который организует Российско�
германская внешнеторговая палата, будет об�
суждаться стратегия российского правитель�
ства по локализации иностранных произво�
дителей на территории страны. Всего в тече�

ние четырех дней на территории выставки
пройдет более 100 круглых столов, конферен�
ций, семинаров, посвященных глобальной
промышленности.

«„Иннопром” в 2013 году готовится стать
уникальной площадкой для диалога между
руководителями разных стран, глобальны�
ми промышленными корпорациями и луч�
шими образовательными и научными цент�
рами. Участники могут не только поделиться
практическим опытом организации глобаль�
ных процессов, но и спрогнозировать, что
будет дальше», — обещают организаторы.
Прогнозам будет посвящена специальная
сессия «Технологические прорывы: где и
когда», модератором которой станет журна�
лист Леонид Парфенов. На ней выступят
американский профессор теоретической фи�
зики Митио Каку, один из крупнейших в ми�
ре экспертов по вопросам влияния новых
технологий на развитие мировой экономи�
ки Сумитра Дутта и известный британский
футуролог, профессор кафедры прогнозиро�
вания и инноваций университета Де Мон�
фор Джеймс Ваудхайзен.

Алексей Буров

В 2013 году международная промышленная выставка «Иннопром» будет проходить в Екатерин-
бурге с 11 по 14 июля с темой «Глобальная промышленность: стратегии и риски». В рамках ее
деловой программы пройдет более 100 круглых столов, конференций, семинаров.

«Не всякое новшество 
это инновация»
ППррооррееккттоорр  ппоо  ннааууккее  УУррааллььссккооггоо  ффееддееррааллььннооггоо
ууннииввееррссииттееттаа  ВВллааддииммиирр  ККрруужжааеевв  оо  ттоомм,,  ккттоо  ии
ккаакк  ззааннииммааееттссяя  вв  ррееггииооннее  ииннннооввааццииоонннныыммии
ррааззррааббооттккааммии..

——  ЧЧттоо  ооззннааччааеетт  ттееррммиинн  ««иинннноовваацциияя»»??
— В интернете можно найти не один десяток оп�
ределений. Мне больше других нравится такое:
инновация — это внедренное нововведение, даю�
щее положительный эффект в той области, где оно
используется.
——  ККаакк  ннааууккаа  ввллиияяеетт  ннаа  ииннннооввааццииии??
— Как правило, инновации в любой сфере (техни�
ка, управление, экономика) это следствие науч�
ных исследований и разработок, доведение науч�
ного результата до практической реализации. Ес�
ли внедрение происходит с положительным эф�
фектом, это инновация. Не всякая новая идея ста�
новится инновацией.

Инновации могут иметь разную природу. Раз�
работка может быть создана в научной или инно�
вационной инфраструктуре, доведена до продукта
за собственные средства этой структуры или сред�
ства инвестора, запатентована и выведена на ры�
нок в виде лицензии или предприятия, созданно�
го для производства этой продукции. Другой вари�
ант — заказ извне: внешняя бизнес�структура же�
лает модернизировать свой уже выпускаемый
продукт или создать новый, который, по ее мне�
нию, будет иметь спрос на рынке. Она делает заказ
на конкретную инновационную работу, оплачива�
ет ее и, как правило, становится владельцем ре�
зультата.
——  УУррааллььссккииее  ппррееддппрриияяттиияя  ооббрраащщааююттссяя  кк  ууччее��
нныымм  ззаа  ииннннооввааццииоонннныыммии  ррааззррааббооттккааммии  ииллии  ссоо��
ззддааюютт  ссввооии  ццееннттррыы??
— Происходит и то, и другое. Например, в Ураль�
ском федеральном университете усилиями про�
ректора по инновационной деятельности созда�
на инновационная инфраструктура, которая за�
нимается коммерциализацией и собственных
разработок, и проектов, инициаторами которых
являются предприятия. Она занимается доведе�
нием научного результата до продаваемого про�
дукта. Создаются малые инновационные пред�
приятия с участием университета. Вообще гово�
ря, некоторые предприятия, прежде всего боль�
шие холдинги, создают свои инновационные
центры. Но наличие на предприятии подразде�
ления, занимающегося инновациями, не всегда
означает, что весь процесс коммерциализации
реально может быть отработан от начала и до
конца. Часто бывают случаи, когда предприятия
обращаются в структуры УрФУ для того, чтобы те
провели оценку разработки, составили бизнес�
план и так далее.
——  ВВ  ккааккиихх  ооттрраасслляяхх  ууррааллььссккааяя  ннааууккаа  ззааннииммааеетт��
ссяя  иинннноовваацциияяммии  ббооллььшшее  ввссееггоо??
— Думаю, что это материаловедение, металлур�
гия, электроника, приборостроение, информа�
ционные технологии, химические технологии,
медицина.
——  ККааккоойй  ссрроокк  ппррооххооддиитт  оотт  ппоояяввллеенниияя  иинннноовваацции��
оонннноойй  ииддееии  ддоо  ввннееддрреенниияя  ееее  вв  ппррооииззввооддссттввоо??
— Все зависит от сущности инновации. Бывает,
что и в течение года. Если не нужно больших вло�
жений и понятен покупатель. Например, хими�
ки придумали, что надо добавить в лыжную мазь,
чтобы лыжи скользили еще лучше. Уже через год
они запустили производство. Другие инноваци�
онные разработки внедряются годами. Сейчас,

например, УрФУ реализует проект с НПО Автома�
тики, в результате которого должен быть запущен
в производство сложный наукоемкий прибор —
автоматизированный спектрометр электронно�
го парамагнитного резонанса. Он был разработан
в последние годы прошлого века учеными уни�
верситета, в 2000 году был сделан первый лабора�
торный образец, но до сих пор до производства
не доходило. Теперь стало ясно, что он может со�
ставить серьезную конкуренцию зарубежным об�
разцам. Конечно, прибор за это время изменил�
ся, у него полностью обновилась база комплекту�
ющих элементов, он изменил внешний вид, но
по своей идеологии он остается тем же.

У каждой инновационной разработки есть свой
срок жизни. Если вовремя ее не внедрить, то либо
кто�то другой может опередить, либо она потеря�
ет актуальность.
——  ННаассккооллььккоо  ссииллььннаа  ссееййччаасс  вв  ммииррее  ккооннккууррееннцциияя
ззаа  ииннннооввааццииии??
— Все развитые индустриальные, да и многие
развивающиеся страны уделяют инновациям
повышенное внимание. Ряд азиатских стран —
Южная Корея, Сингапур, Малайзия — специаль�
но приняли правительственные программы по
развитию инновационной деятельности. В Фин�
ляндии, Швеции, Франции, других европейских
странах за государственные деньги создаются
технопарки, развивающие коммерциализацию
инновационных изобретений ученых универси�
тетов в рамках малых предприятий, которые, в
случае успеха, затем могут превратиться в сред�
ние и крупные. Такая целенаправленная работа
ведется в ряде стран уже более 30 лет.

В России сейчас тоже появляются специаль�
ные программы, но, я считаю, на них выделя�
ются сравнительно небольшие деньги. Работа�
ют и венчурные фонды, но, в большинстве слу�
чаев, они пытаются финансировать только те
проекты, риски в реализации которых близки
к нулю. У нас в стране, как мне кажется, изобре�
татель, который предлагает свой продукт, пока
не является лакомым кусочком, за который
предприятия начинают бороться. Хотя, несо�
мненно, понимание необходимости инноваци�
онного развития постепенно выходит у бизне�
са на первый план.

Беседовал Николай Яблонский

Прогноз"сессию «Технологические прорывы: где и когда» проведет журналист Леонид Парфенов  

ФОТО  ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА 

«Иннопром» должен показать, что Екатеринбург как потенциальный кандидат на «Экспо» может проводить большие мероприятия   ФОТО  ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА 

«Иннопром» станет площадкой для диалога о глобальных процессах   ФОТО  ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

ЦЦииффррыы  ««ИИннннооппррооммаа--22001133»»

«Иннопром» пройдет вв  ччееттввееррттыыйй  рраазз, но впервые в статусе фе�
деральной выставки.

На «Иннопроме» будут представлены более 5500  ссттрраанн  ммиирраа:
США, Канада, Франция, Германия, Италия, Турция, Польша, Ки�
тай, Иран, ОАЭ, Тайвань, Мексика, Чили, Перу, Куба, Бразилия и
другие.

ББооллееее  550000  ккооммппаанниийй принимают участие в выставке в качестве
экспонентов. Они охватывают все области мировой промышлен�
ности: энергетику, нефтегазодобычу, строительство, нано� и мик�
ротехнологии, телекоммуникации, медицину, энергосбережение,
автомобилестроение, образование и экологию.

ППллоощщааддьь  ссааммооггоо  ббооллььшшооггоо  ссттееннддаа составляет 480 кв. метров,
его займет Уральская торгово�промышленная палата. Далее
идут стенды ОАО «Сбербанк» (234 кв. метра) и компании
Schneider Electric (182 кв. метра).

ООккооллоо  110000  ммееррооппрриияяттиийй составляют деловую программу
«Иннопрома»: конференции, круглые столы, семинары, ма�
стер�классы.

Третий раз в рамках выставки пройдет ФФоорруумм  ппррооммыышшллееннннооггоо
ддииззааййннаа  GGlloobbaall  IInndduussttrriiaall  DDeessiiggnn  ((GGIIDD)). На этот раз он посвящен
использованию новых материалов и технологий.
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«Вступление в ВТО потребует серьезной 
адаптации экономики»
ГГоодд  ннааззаадд  РРооссссиияя  ввссттууппииллаа  ввоо  ВВссееммииррннууюю  ттооррггоо��
ввууюю  ооррггааннииззааццииюю  ((ВВТТОО))..  ОО  ппооссллееддссттввиияяхх  ээттооггоо
шшааггаа  ббууддуутт  ггооввооррииттьь  вв  ррааммккаахх  ддееллооввоойй  ппрроо��
ггррааммммыы  ««ИИннннооппррооммаа»»..  ЗЗааммеессттииттеелльь  ппррееддссееддааттее��
лляя  ппррааввииттееллььссттвваа  ССввееррддллооввссккоойй  ооббллаассттии  ААллеекк��
ссеейй  ООррллоовв  рраассссккааззаалл  оо  ттоомм,,  ккаакк  ввссттууппллееннииее  вв
ВВТТОО  ооттррааззииллооссьь  ннаа  ррееггииооннааллььнноойй  ээккооннооммииккее..

——  ККаакк  вв  ссввееррддллооввссккоомм  ппррааввииттееллььссттввее  ооццееннииввааюютт
ффаакктт  ввссттууппллеенниияя  РРооссссииии  вв  ВВТТОО??
— В целом положительно, исходя из того, что
международные договоры, образующие право�
вую основу ВТО, призваны обеспечивать пред�
сказуемость и определенность экономической и
торговой политики входящих в нее государств.
Свердловская область уже имеет богатый опыт
международного сотрудничества. На ее террито�
рии функционируют крупные промышленные
предприятия, давно и продуктивно работающие
на мировых рынках, и прежде всего это метал�
лургические компании, которые накопили до�
статочный опыт работы по долгосрочным кон�
трактам с западными контрагентами.
——  ННааббллююддааееттее  ллии  ввыы  ииззммееннеенниияя  вв  ээккооннооммииккее
ССввееррддллооввссккоойй  ооббллаассттии  вв  ссввяяззии  сс  ччллееннссттввоомм  РРоосс��
ссииии  вв  ВВТТОО??
— Явных изменений в объемах и номенклатуре
товаров, пересекающих таможенную границу
России, согласно данным таможенной статисти�
ки Уральского таможенного управления, не вы�
явлено. Возможно, это связано с тем, что 2/3 экс�
порта Свердловской области носит ярко выра�
женный сырьевой характер и традиционно меж�
дународное сотрудничество с торговыми партне�
рами в указанных сферах отличается высоким
уровнем стабильности. Анализ динамики внеш�
неторгового оборота Свердловской области ка�
ких�либо негативных изменений также не вы�
явил: в 2012 году внешнеторговый оборот Сверд�
ловской области в стоимостном выражении со�
ставил $13 млрд, тогда как в 2011 году этот пока�
затель был $12,17 млрд.
——  ККааккииее  ппррееииммуущщеессттвваа  ммоожжеетт  ддааттьь  ввыыххоодд  ннаа  ггллоо��
ббааллььнныыйй  ррыынноокк  ддлляя  ссввееррддллооввссккиихх  ппррееддппрриияяттиийй??
— На первом этапе это серьезная проверка кон�
курентоспособности нашей продукции и пред�
приятий. Именно поэтому членство в ВТО стано�
вится и стимулом для модернизации нашей эко�
номики, то есть в среднесрочной перспективе
выступает как преимущество. Более ощутимым в
краткосрочном плане преимуществом является
то, что у наших предприятий появляется допол�
нительная возможность отстаивать свои интере�
сы по решению споров в органах Всемирной тор�
говой организации. Преимущества от вступле�
ния в ВТО могут получить экспортеры — в Сверд�
ловской области это, в основном, предприятия

металлургии, торговые посредники — импорте�
ры, а также, за счет возможности приобретения
более дешевого оборудования, организации
энергетического комплекса, отдельных подот�
раслей машиностроения, химической промыш�
ленности и других обрабатывающих произ�
водств.
——  ТТоо  еессттьь,,  ссееггоодднняя  ннееггааттииввнныыхх  ппооссллееддссттввиийй  ддлляя
ппррееддппрриияяттиийй  ввыы  ннее  ввииддииттее??
— Конечно, на первоначальном этапе без слож�
ностей не обойтись, поскольку основные фонды
многих наших предприятий нуждаются в обнов�
лении, страдает качество выпускаемой продук�
ции и себестоимость, мы уступаем передовым
развитым странам по энергоэффективности и
производительности труда. Например, в круп�
нейших мировых компаниях, занимающихся
промышленным производством, выручка со�
ставляет в среднем более $350 тыс. на работника
или в пересчете более 10 млн рублей. При этом в
среднем одно промышленное предприятие об�
ласти получило в 2011 году всего 2,9 млн рублей
на работника, то есть производительность труда
в промышленности Свердловской области соста�
вила всего 26% от мировой. Кроме того, в Сверд�
ловской области в период экономического кри�
зиса существенно снизилась производитель�
ность труда (как объем ВРП на одного занятого) в
связи с тем, что в регионе, во многом искусствен�
но, поддерживался и сохранялся уровень заня�
тых в экономике. При росте производительности

труда на 9,8% за 2011 год в сопоставимых ценах к
уровню 2010 года, область в 1,4 раза отстает от
среднероссийского уровня.
——  РРееззккоо  ннееггааттииввнныыее  ппооссллееддссттввиияя  ччллееннссттвваа  вв  ВВТТОО
ооттммееччааюютт  ппррееддссттааввииттееллии  ннееккооттооррыыхх  ооттрраассллеейй..
ННааппррииммеерр,,  ссееллььххооззппррооииззввооддииттееллии  ггооввоорряятт  ообб
ууббыыттккаахх  ии  ннееввооззммоожжннооссттии  ккооннккууррииррооввааттьь  сс  иимм��
ппооррттнныыммии  ппррооииззввооддииттеелляяммии..
— Действительно, был проведен анализ влияния
вступления России в ВТО на агропромышлен�
ный сектор экономики Свердловской области, в
ходе которого был выявлен ряд негативных фак�
торов. В начале 2013 года в свиноводстве — од�
ной из важнейших подотраслей агропромыш�
ленного комплекса области — сложилась крити�
ческая ситуация — цена на мясо свиней снизи�
лась за календарный год с 85 рублей за 1 кг до 60
рублей, а стоимость зерна увеличилась с 4,40 руб�
ля за 1 кг до 10 рублей. Кроме того, таможенные
пошлины на свинину внутри квоты были сниже�
ны с 40% до нуля, в то время как по мясу птицы и
говядине остались на прежнем уровне. Таможен�
ные пошлины на живых свиней снижены в во�
семь раз с 40 до 5%, что привело к импорту деше�
вой свинины и обвалу закупочных цен на отече�
ственном рынке. В результате возникших про�
блем с реализацией свинины на производствен�
ных площадках находилось около 6 тысяч голов
на передержке.
——  ККааккааяя  ппооддддеерржжккаа  ббыыллаа  ооккааззааннаа  ооттрраассллии??
— В феврале было принято постановление пра�
вительства Свердловской области, которое пре�
дусматривает выделение субсидий за счет обла�
стного бюджета за произведенный и реализо�
ванный объем мяса свиней на убой собственно�
го производства. Нам необходимо сохранить
положительную динамику развития отрасли,
которая может быть обеспечена только при со�
хранении и увеличении объемов господдерж�
ки агропромышленного комплекса. Кроме то�
го, в регионе реализуется ряд программ, на�
правленных на развитие сельскохозяйствен�
ных отраслей. Например, «Развитие агропро�
мышленного комплекса и сельских населен�
ных пунктов Свердловской области («Уральская
деревня»)» на 2012–2015 годы, государственная
целевая программа «Развитие сельского хозяй�
ства и регулирование рынков сельскохозяйст�
венной продукции, сырья и продовольствия в
Свердловской области» на 2013–2020 годы. Важ�
но отметить, что с целью повышения конкурен�
тоспособности отрасли животноводства в усло�
виях вступления в ВТО, в области с участием
бюджетных средств реализуются проекты по
строительству новых и реконструкции сущест�
вующих животноводческих комплексов и
ферм. В 2013–2020 годах планируется ввод 78

объектов животноводства на 38,8 тыс. ското�
мест и 27 семейных животноводческих ферм.
Кроме того, сельскохозяйственным производи�
телям области предоставляется льгота в виде
освобождения от налога на имущество органи�
заций. А также в 43 муниципальных образова�
ниях предусмотрены льготы по земельному на�
логу на земли сельскохозяйственного назначе�
ния.
——  ССееййччаасс  ппррааввииттееллььссттввоо  ооббллаассттии  ппррооввооддиитт  ккаа��
ккииее��ллииббоо  ммееррооппрриияяттиияя  ппоо  ааддааппттааццииии  ппррееддппрриияя��
ттиийй??
— Конечно. Мы осознаем, что вступление в ВТО
потребует серьезной адаптации экономики и к
новому уровню конкуренции и к более высокой
степени открытости рынка. Наша задача сде�
лать переход в свободную торговлю более безбо�
лезненным. Будут предлагаться программы пе�
реквалификации или повышения квалифика�
ции при необходимости смены рода деятельно�
сти. Некоторые шаги уже предприняты. В облас�
ти уже создана координационная комиссия по
адаптации экономики Свердловской области к
условиям членства России в ВТО, в состав кото�
рой вошли представители законодательных и
исполнительных органов власти, науки и биз�
неса. Основной ее задачей является выработка

мер по смягчению последствий и реализации
возможностей для экономики и социальной
сферы Свердловской области. Кроме того, раз�
работан и утвержден план первоочередных ме�
роприятий по адаптации экономики области к
условиям членства в ВТО. К первоочередным
мерам отнесены мероприятия по информиро�
ванию и обучению субъектов хозяйственной де�
ятельности (проведение конференций, круглых
столов, обучающих семинаров, разработка об�
разовательных программ для подготовки кад�
ров). Также проводится корректировка сущест�
вующих и применение новых возможных мер
государственной поддержки в соответствии с
правилами ВТО, поддержание отдельных отрас�
лей при помощи действующих инструментов
(сельское хозяйство, экспорт продукции пред�
приятий малого бизнеса, субсидии по инвести�
ционной и инновационной деятельности, учас�
тие в выставочной деятельности). Данные меро�
приятия будут осуществляться на протяжении
2013 года. Кроме того, в 2013 году ожидается из�
менение федерального законодательства по ме�
рам государственной поддержки отдельных от�
раслей экономики, что получит отражение на
региональном уровне.

Беседовала Татьяна Дрогаева
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«Многие компании уже рассматривают Екатеринбург 
как точку входа в Россию»
ГГррууппппаа  ккооммппаанниийй  ««ФФооррммииккаа»»  уужжее  ччеетт��
ввееррттыыйй  ггоодд  яяввлляяееттссяя  ооффииццииааллььнныымм
ооппееррааттоорроомм  ввыыссттааввккии  ии  ффооррууммаа  ««ИИнннноо��
ппрроомм»»..  ЕЕее  ппррееззииддееннтт  ММааккссиимм  ЗЗввееррккоовв
рраассссккааззаалл  оо  ттоомм,,  ккаакк  ««ИИннннооппрроомм»»  ммее��
нняяллссяя  иизз  ггооддаа  вв  ггоодд  ии  ббллааггооддаарряя  ччееммуу
ппооллууччиилл  ссттааттуусс  ггллааввнноойй  ппррооммыышшллеенн��
нноойй  ввыыссттааввккии  ссттрраанныы..

——  ВВ  ччеемм  ооттллииччииее  ««ИИннннооппррооммаа��22001133»»  оотт
ппррееддыыддуущщиихх  ввыыссттааввоокк??
— Выставка, безусловно, развивается.
Отличие заключается в том, что в ны�
нешнем году мы переходим в ту фазу,
когда выставка становится эффектив�
ной. Очень многие журналисты изме�
ряют эффективность проведения ме�
роприятия количеством заключенных
контрактов. У нас насчет этого иллю�
зий нет. Контракты реально заключа�
ются или до, или после мероприятия,
это очень длительный процесс. Мы
как организаторы видим свою цель в
том, чтобы у людей было много каче�
ственных контактов, чтобы экспонен�
ты нашли правильную аудиторию.
Нам удалось привлечь довольно мно�
го иностранных компаний, которые
приходят с определенными интереса�
ми. Например, с целью поиска партне�
ров едут на выставку компании Eaton,
DuPont, Schneider Electric, Siemens и
многие другие.
——  ТТоо  еессттьь,,  ссееййччаасс  ооссннооввннааяя  ззааддааччаа  ««ИИнн��
ннооппррооммаа»»  ——  ссттааббииллииззаацциияя  ээттоойй  ээффффеекк��
ттииввннооссттии??
— Я бы сказал, выход на нее. Первые
«Иннопромы» были низкоэффектив�
ными, в первую очередь, для бизнеса.
Мы очень четко понимаем этот вызов,
приглашая иностранные компании.
Ведь если через несколько лет они
увидят, что их вложения не приносят
обратного эффекта — не увеличивают
их выручку, не помогают находить
партнеров, открывать новые произ�
водства и так далее — они не будут сю�
да приходить. Мы ставим себе такую
задачу, чтобы они чувствовали эффек�
тивность мероприятия и приходили
сюда из раза в раз.
——  ВВыыссттааввккаа  ввппееррввыыее  ззааяяввллееннаа  ккаакк  ффее��
ддееррааллььннааяя,,  ччттоо  ппррииддааллоо  ввыыссттааввккее  нноо��
ввыыйй  ссттааттуусс??
— Екатеринбург, по сути, уже сейчас
выиграл гонку за признание себя как

места, где проводится главная промы�
шленная выставка страны. Не потому
что этот статус кто�то дал, просто так
сложилось: правильное место, пра�
вильное время, большое количество
компаний, которые занимаются про�
мышленностью. Многие компании
рассматривают Екатеринбург как точ�
ку входа в Россию. Придание уже рас�
крученной площадке федерального
статуса означает, что федеральные
власти обратили внимание на то, что
место выбрано правильное. Напри�
мер, как недавно заявил замминистра
промышленности РФ Георгий Калама�
нов, итоги работы круглых столов
«Иннопрома» будут использованы
при создании закона о промышлен�
ной политике в РФ.
——  ККааккоовваа  ссттррууккттуурраа  ббююдджжееттаа  нныыннеешш��
ннееггоо  ««ИИннннооппррооммаа»»??
— Бюджет «Иннопрома�2013» точно та�
кой же, как в прошлом году — 230 млн
рублей. 100 млн рублей — это регио�
нальный бюджет, остальное мы собира�
ем с участников.
——  ККаакк  ффооррммииррууююттссяя  ттееммыы  ддлляя  ддееллооввоойй
ччаассттии  ««ИИннннооппррооммаа»»??
— Как организаторы мы не знаем
тем, не разбираемся в промышленно�
сти. Мы пошли непосредственно к на�
шим участникам: к РСПП, промыш�

ленным союзам, крупным компани�
ям, министерствам. Таким образом
мы создали обширный экспертный
совет из компаний�участников. И все
темы, которые вы видите у нас в про�
грамме, заявлены заинтересованны�
ми компаниями.

Мы считаем, что необходим специфи�
ческий орган, который помогал бы по�
нять, куда будет двигаться в будущем
промышленность. Мы хотим выявить
самые актуальные тренды развития про�
мышленности, для чего нам и нужен
экспертный совет, который мы планиру�
ем создать, и, надеюсь, создадим. Трен�
ды, правильные экспоненты, качествен�
ная аудитория — вот, по сути, все слагае�
мые успеха.
——  ККааккоовваа  ддииннааммииккаа  ррооссттаа  ппооссееттииттееллеейй
ввыыссттааввккии??
— В прошлом году «Иннопром» посети�
ло 57 тыс. человек, за год до этого —
приблизительно 43 тыс. Положитель�
ная динамика есть, но сейчас вопрос в
улучшении качественных характерис�
тик. За четыре года мы сделали такое
мероприятие, которое признали: к нам
приезжает российский премьер�ми�
нистр Дмитрий Медведев, у нас есть фе�
деральный статус. Мы проделали доста�
точно большую работу, но если мы не
будем поддерживать качество, то ком�
пании, в том числе и иностранные,
предпочтут другое мероприятие, и «Ин�
нопром» перестанет быть эффектив�
ным. Поэтому главное, о чем я сейчас
забочусь, это не количественный рост, а
качественный.
——  ККааккиимм  ооббррааззоомм  ииззммеерряяееттссяя  ккааччеесстт��
ввеенннныыйй  ссооссттаавв  ааууддииттооррииии??
— Это те посетители, которым инте�
ресны наши экспоненты. Компания
выставляется, платит за площадь, за
стенд. Это достаточно большие инвес�
тиции, и эти инвестиции компания
должна вернуть. То есть, если она хо�
чет продать, то к ней должен прийти
покупатель. Если она ищет партнера,
то должен прийти этот партнер. Если
запрос от экспонентов не будет соот�
ветствовать их ожиданиям, через ка�
кое�то время они не будут приходить.
Поэтому мы всеми способами при�
влекаем «нужную» аудиторию — че�
рез СМИ, с помощью приглашений
через профессиональные союзы, про�

водим большое количество различ�
ных мероприятий.
——  ККааккииее  ннооввыыее  ппррооееккттыы  ббууддуутт  ррееааллии��
ззоовваанныы  ннаа  ««ИИннннооппррооммее��22001133»»??
— На последнем этапе подготовки мы
запустили ряд проектов, которые уже
пользуются большой популярностью.
Например, мы запустили проект Glob�
al Investment Lounge — площадка для
переговоров. На «Иннопром�2013»
большое количество компаний приез�
жает в первый раз, без стенда, просто
для того, чтобы посмотреть, участво�
вать или не участвовать на следующий
год. Будет большая делегация из Китая,
из Латинской Америки — им где�то
нужно проводить переговоры, встре�
чаться с заинтересованной аудитори�
ей. Это закрытая, по сути, площадка.
На данный момент у нас уже половина
ее рабочего времени очень плотно рас�
писана переговорами.

Мы запустили проект «Технотур» —
более удобную форму для посещения
выставки. Мы организовываем туры по
определенным направлениям промыш�
ленности на выставке. Вас поведут орга�
низованной группой по компаниям, на�
правление деятельности которых вам
интересно, и они будут себя презенто�
вать, то есть, это более короткий путь к
правильному контакту.
Также мы запустили проект Industry4U
— своеобразную модификацию «Дет�
ского дня». Поговорив с компаниями,
мы поняли, что все сейчас пытаются ре�
шить проблему привлечения кадров в
свою профессию. И этот проект будет
помогать найти компаниям нужные ка�
дры. Мы собираем школьников, студен�
тов и ведем их по образовательному
маршруту, в то время как компании
презентуют себя как работодатели. Про�
ект будет проходить все четыре дня,
каждый день, каждый час будет ухо�
дить группа.
——  ППооччееммуу  ««ФФооррммииккаа»»  ппрроояяввлляяеетт  ооссоо��
ббыыйй  ииннттеерреесс  кк  ККииттааюю??
— Китай сейчас — одна из самых стре�
мительно развивающихся промыш�
ленных держав. Конечно, как компа�
нии, занимающейся организацией
промышленных мероприятий, нам ин�
тересно привлечь их к нам на выстав�
ку. Они привозят много технологий,
могут купить технологии, могут и сами

инвестировать, найти партнерство
здесь. Например, китайские строитель�
ные компании заинтересованы в выхо�
де на екатеринбургский рынок. Их за�
прос очевиден: они хотят найти парт�
нера для организации совместных про�
ектов на территории Урала. Мы вели с
ними переговоры, потому что для нас
это большой и статусный участник. На
этот год мы договорились, что они при�
едут сюда большой делегацией просто
посмотреть. Если им все понравится,
на следующий год они приедут уже как
участники.
Кроме того, на этом «Иннопроме» ГК
«Формика» заключит соглашение с ки�
тайской выставочной компанией
EXPO ONE. Речь идет о том, что компа�
ния будет продвигать «Иннопром» в
азиатском регионе. EXPO ONE давно и
успешно там работает и может помочь
развитию нашей выставки. На самом
деле у нас таких соглашений уже нема�
ло: есть соглашение с турецкой компа�
нией, которая будет собирать на «Ин�
нопром» участников из Турции и т.д.
——  ССуущщеессттввууеетт  ммннееннииее,,  ччттоо  ввыыссттааввккии
уужжее  ууммииррааюютт  ии  ппррооввооддииттьь  иихх  ннее  ввыыггоодд��
нноо..  ТТаакк  ллии  ээттоо??
— Выставки, по сути дела, это качество
контакта. Можно переписываться по
почте, а можно прийти и пообщаться
лично и найти понимание быстрее.
Можно сравнить выставки и другие
способы продвижения: мы можем на�
печатать рекламу в газете, и ее увидит
непонятно кто, а можем прийти на ме�
роприятие, затратив при этом средст�
ва, но получив намного более близкий
контакт с нужными людьми. Если на
выставках будет правильная аудито�
рия, то организации будут участвовать
в них и вкладывать в это деньги. Я
знаю проекты, в Германии например,
где люди выстраивали стенды за мил�
лионы долларов ради встречи с одним�
двумя людьми. Заинтересованность в
выставках зависит от типа контакта,
который необходим.

Для того чтобы понимать, развива�
ются выставки или нет — просто возь�
мите статистику роста выставочных
площадей по миру. Китай просто ги�
гантскими темпами растет сейчас, от�
крывает новые выставочные площади.
В Германии — одной из самых разви�

тых стран — через каждые двести�три�
ста километров стоит огромный выста�
вочный комплекс. И все они заполне�
ны. Факты говорят за себя. В моем по�
нимании, конечно, выставки никуда
не уйдут. Потому что живое человечес�
кое общение ничем не заменить, а биз�
нес двигают люди.
——  ТТееммаа  ««ИИннннооппррооммаа��22001133»»  ««ГГллооббаалльь��
ннааяя  ппррооммыышшллееннннооссттьь»»  ссооззввууччннаа  сс  ттее��
ммоойй  ««ГГллооббааллььнныыйй  ррааззуумм»»  вв  ззааяяввккее  ЕЕккаа��
ттееррииннббууррггаа,,  ккооттооррыыйй  ббооррееттссяя  ззаа  ппррааввоо
ппррооввееддеенниияя  ввссееммииррнноойй  ууннииввееррссаалльь��
нноойй  ввыыссттааввккии  ««ЭЭккссппоо  22002200»»..  ССввяяззьь  ддеейй��
ссттввииттееллььнноо  еессттьь??
— Мы осознанно выбрали эту тему. Те�
ма, которая обозначена в заявке на
проведение «Экспо 2020» в Екатерин�
бурге, достаточно актуальна, и вызов,
который стоит сейчас перед «Иннопро�
мом», тоже актуален. Сейчас практиче�
ски не существует национальных про�
дуктов: самолет, айфон, все, что угод�
но, производится уже наднациональ�
ными компаниями. Проблемы у про�
мышленности сейчас глобальны, и
нам хотелось собрать глобальную дис�
куссию, чтобы обсудить: какие есть
проблемы, какие кризисы, как их ре�
шать. Как нам кажется, нам это уда�
лось, потому что пленарное заседание
и круглые столы проходят при участии
игроков со всего мира.
——  ВВ  ттоо  жжее  ввррееммяя  ««ИИннннооппрроомм»»  яяввлляяееттссяя
оодднноойй  иизз  ггллааввнныыхх  ддееммооннссттрраацциийй  ппооккаа��
ззааттееллеейй  ЕЕккааттееррииннббууррггаа  ккаакк  ввыыссттааввоочч��
нноойй  ппллоощщааддккии,,  ччттоо  ооччеенньь  вваажжнноо  вв  ппрреедд��
ддввееррииии  рреешшеенниияя  оо  ппррооввееддееннииии  ««ЭЭккссппоо
22002200»»..  КК  вваамм  ккаакк  кк  ооррггааннииззааттоорраамм
ппррееддъъяяввлляяллииссьь  ккааккииее��ттоо  ттррееббоовваанниияя  вв
ссввяяззии  сс  ээттиимм??
— Особых требований не было, за ис�
ключением одного: сделать хорошее
мероприятие, которое бы развива�
лось, что мы и делаем. С заявочным
комитетом мы в очень тесном контак�
те, во всем нашем брендировании бу�
дет символика заявочного комитета.
На «Иннопром» приезжает большое
количество делегатов, голосующих за
место проведения EXPO. Соответст�
венно, они должны увидеть, что в Ека�
теринбурге уже проводятся большие,
полезные и нужные мероприятия.

Беседовал
Дмитрий Комаров
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review ИННОПРОМ

Свердловский губернатор Евгений Куйвашев (слева) и ректор УрФУ Виктор Кокшаров после подписания соглашения о сотрудничестве

Достижения народного хозяйства нашли свою нишу на иннопроме 

На «Иннопроме» можно встретить объекты современного искусства Некоторые предприятия предпочитают создавать собственную инновационную инфраструктуру 

Президент фонда «Сколково» Виктор Вексельберг (слева) и

губернатор Челябинской области Михаил Юревич заключили

договор о партнерстве В 2013 году в «Екатеринбург"Экспо» организован современный пресс"центр

В будущем выставочный комплекс может принять «Транспортную неделю» На «Иннопроме» традиционно представлены крупные уральские промышленные холдинги 
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В 2012 году по выставке передвигались роботы



Инвесторам расчищают
дорогу на Урал

Инвесторов уложили 
в стратегию
Привлечение инвестиций остается одним из
приоритетных направлений в работе регио�
нальных властей. По итогам прошлого года при�
ток инвестиций в основной капитал Свердлов�
ской области составил 341 млрд рублей, в сопос�
тавимых ценах уменьшившись на 4,8% по срав�
нению с 2011 годом. Негативная тенденция сни�
жения инвестиций наблюдается в регионе не
первый год. Несмотря на то что по итогам 2011
года приток инвестиций в регион составил 372
млрд рублей, что в 1,7 раза больше уровня 2010
года, регион все равно продолжал отставать от
среднероссийских показателей. «В промышлен�
ности мы отстаем по объему добавленной стои�
мости от среднероссийского уровня в 1,3 раза.
Доля инвестиций, направленных на обрабаты�
вающие производства сократилась с 38% от об�
щего объема инвестиций в 2007 году до 23% по
итогам 2011 года. По объемам инвестиций на ду�
шу населения мы занимаем лишь 20�е место. По
объемам инвестиций на 1 рубль отгруженной
продукции в промышленности занимаем 53�е
место», — заявлял ранее губернатор Евгений
Куйвашев. В январе–марте 2013 года объем инве�
стиций в основной капитал по полному кругу
организаций Свердловской области составил
47 млрд рублей или 102,2% к аналогичному уров�
ню прошлого года.

Региональными властями разработана инвес�
тиционная стратегия Свердловской области до
2020 года. Согласно документу, через семь лет го�
довой объем инвестиций в основной капитал
должен превысить 1 трлн рублей. Согласно целе�
вым параметрам, заложенным в проекте страте�
гии, увеличение доли экспорта инновационной
продукции в общем объеме экспорта области
должно составить с 23,3% в 2011 году до 40% к
2020 году. Также предполагается увеличение доли
инновационной продукции в общем объеме от�
груженной продукции организациями промыш�
ленного производства Свердловской области с
5,7% в 2011 году до 25% к 2020 году, повышение
внутренних затрат на исследования и разработки
к валовому региональному продукту с 1,2% в 2010
году до 2,5% к 2020 году.

В документе определены механизмы под�
держки инвестиционной деятельности. В част�
ности, уже сформирован канал прямой связи
инвесторов с органами государственной власти
Свердловской области и обеспечение гарантий
соблюдения прав инвесторов. Для этого в реги�
оне создан постоянно действующий Совет по
инвестициям, который занимается определе�
нием приоритетных проектов и вырабатывает
рекомендации по их господдержке. Один из ос�
новных разделов документа посвящен меро�
приятиям по налоговому стимулированию ин�
вестиционной деятельности. Для резидентов
особых экономических зон, созданных на тер�
ритории Свердловской области (сроком на 10
лет), предусмотрена пониженная ставка по на�
логу на прибыль в части, зачисляемой в област�
ной бюджет, в размере 13,5% (минус 4,5% ставки
налога на прибыль организаций), а также осво�
бождение от уплаты налога на имущество орга�
низаций и транспортного налога. Для вновь со�
зданных организаций предусматривается сни�
жение ставки по налогу на прибыль до 13,5% на
срок до пяти последовательных налоговых пе�

риодов. А для организаций, осуществляющих
капитальные вложения в основные фонды, —
снижение величины уплачиваемого налога на
вновь введенное имущество до 2015 года (ми�
нус 100% от уплаты налога с прироста стоимос�
ти основных средств).

Особый режим для инвесторов предусмотрен
на площадке особой экономической зоны «Тита�
новая долина» (Верхняя Салда). Этот проект
предполагает строительство 50–65 современ�
ных высокотехнологичных предприятий, созда�
ние 13–15 тыс. квалифицированных рабочих
мест, а также более 150 млрд рублей инвести�
ций. На сегодняшний день к этому проекту свой
интерес уже проявили более 50 иностранных и
отечественных компаний. С половиной из них
достигнуты договоренности о вхождении в про�
ект после ввода в эксплуатацию объектов ин�
фраструктуры.

Инвесторы получают созданную за счет
средств государственного бюджета инфраструкту�
ру для развития бизнеса, что позволяет снизить
их издержки на создание нового производства.
Кроме того, для них действует режим свободной
таможенной зоны и отменяется налог на добав�
ленную стоимость на ввозимые иностранные то�
вары. Более того, на территории ОЭЗ предусмот�
рено снижение ставок налога на прибыль — с 20
до 15,5%, налоги на имущество, землю и транс�
порт вовсе обнулятся.

Помимо ОЭЗ, в регионе предусматривается
создание нескольких индустриальных парков
формата greenfield (строительство парка «с нуля»
на новой площадке), в том числе парка «Ураль�
ский» для малого и среднего предприниматель�
ства в Каменске�Уральском, индустриальных
парков формата brownfield (строительство на ис�
пользовавшейся ранее промышленной площад�
ке) для локализации отраслевых кластеров: хи�
мической промышленности (Нижний Тагил, на
базе ОАО «Уралхимпласт»), медицинского обору�
дования и фармацевтики (Новоуральск, на базе
ОАО «Медсинтез»).

В качестве одного из пунктов в стратегии так�
же значится разработка и реализация PR�про�
граммы формирования благоприятного инвести�
ционного имиджа Свердловской области. В ее
рамках ежегодно планируется проводить пять�
шесть крупных международных мероприятий с
количеством посетителей не менее 30–40 тыс. че�
ловек. Что касается главной промышленной вы�
ставки «Иннопром», то, согласно параметрам
стратегии, в 2015 году количество ее участников
должно достигнуть 14,5 тыс.

Иностранцы вкладываются
Примечательно, что объем поступления иност�
ранных инвестиций в Свердловскую область в
2012 году по сравнению с 2011 годом увеличил�
ся в три раза — до $5,2 млрд. «Это составило мак�
симальную динамику показателя после 2001 го�
да», — отмечал глава региона Евгений Куйва�
шев. В регионе только в этом году было запуще�
но несколько новых производств с участием
иностранных компаний. Например, в Свердлов�
ской области осуществляется сборка оборудова�
ния по японской и чешской технологиям. Стан�
ки были изготовлены на ООО «Уральская маши�
ностроительная корпорация „Пумори”» и ООО
«ГРС Урал» в рамках двух совместных проектов с
компаниями Okuma Europe GmbH и АО TOS

Varnsdorf. Первый подразумевает инвестиции в
размере 2 млрд рублей со сроком окупаемости
около пяти лет. Согласно плану, объем выпуска
продукции совместного предприятия к 2015 го�
ду должен составить 1,3 млрд рублей в год, к
2019 году — около 2,2 млрд рублей. Второй про�
ект оценивается в 3,15 млрд рублей и предпола�
гает создание на территории области современ�
ного производства горизонтально�расточных
станков и портально�фрезерных станков с число�
вым программным управлением. «Очень важно,
что станки такого уровня начали собирать в
Свердловской области. Это позволит обеспечить
своевременную реализацию планов техническо�
го перевооружения предприятий и вывести про�
изводство на качественно новый уровень за счет
внедрения отечественного оборудования», —
считает министр промышленности и науки
Свердловской области Владислав Пинаев. Впер�
вые новое оборудование будет представлено на
выставке «Иннопром�2013». 

В июне этого года на площадках Уральского
трубного завода стартовал проект по реорганиза�
ции лопаточного производства. Его реализация
осуществляется совместно со швейцарской ком�
панией Crosstown Power GmbH. Главная цель
проекта — увеличение производительности ло�
паточного производства вдвое и сокращение
цикла изготовления лопаток. Проект рассчитан
на 1,5 года и разбит на два этапа. «Для нашего
предприятия это пилотный проект по измене�
нию самой организации производства, — отме�
чает заместитель технического директора Нико�
лай Сбитнев. — В нынешней экономической си�
туации это острая необходимость — мы должны
быть конкурентоспособными на рынке энерге�
тического машиностроения». Совместное пред�
приятие в регионе планируют создать компании
«Sumitomo Wiring Systems» и ОАО «Завод радио�
аппаратуры». СП будет заниматься производст�
вом автомобильных жгутов и проводов для авто�
мобилей АвтоВАЗа для автосборочных произ�
водств Reno и Nissan, расположенных на терри�
тории России. Впрочем, детали проекта не раз�
глашаются, пока компании ведут переговоры с
областными властями о предоставлении господ�
держки проекту. Ожидается, что соглашение о со�
здании на территории Свердловской области СП
может быть подписано в рамках «Иннопрома».

Значительная часть проектов в регионе реа�
лизуется с китайскими компаниями. Большой
интерес к Свердловской области проявляют
строительные компании и предприятия строи�
тельной индустрии Китая. Так, ООО «Монолит»
(Нижняя Тура) заключило контракт с китайским
партнером на поставку оборудования для произ�
водства керамического кирпича мощностью 30
млн штук условного кирпича в год. Установлена
китайская линия по производству композитных
алюминиевых фасадных систем на Заводе ком�
позитных материалов в Новоуральске. Другой
пример успешного регионального сотрудниче�
ства — кооперация между Уральским и Харбин�
ским турбинными заводами. К настоящему вре�
мени в КНР работает более 60 турбин, произве�
денных в Екатеринбурге. В текущем году подпи�
сано соглашение между ЗАО «Региональный
центр листообработки» и китайской компанией
Hubei Unity Laser Holding Co. о строительстве на
территории Среднего Урала лазерного центра.
Создание предприятия начнется в 2013 году. Оно

станет площадкой для промышленной сборки
китайских технологических комплексов различ�
ного назначения. Также здесь будут разрабаты�
ваться лазерные технологии и программное
обеспечение. Центр будет активно продвигать
лазерную продукцию на российский рынок.
Свердловские власти рассматривают возмож�
ность оказания господдержки проекту.

Барьеры не пройдены
В конце прошлого года Екатеринбург критиковал
президент Владимир Путин, указавший на то, что
процедура подключения к энергосетям в городе
занимает 360 дней. «Инвестор приходит в кон�
кретный регион и сталкивается с конкретными
проблемами. Например, подключение к системе
электроснабжения занимает в Саратове 123 дня, а
в Екатеринбурге — 360 дней», — возмутился он на
заседании Госсовета, посвященного инвестицион�
ной привлекательности субъектов РФ. Областные
власти признаются, что в Екатеринбурге инвесто�
ру для подключения необходимо пройти 21 про�
цедуру в течение 217 дней, а в Сургуте (Ханты�
Мансийский автономный округ) — 17 процедур в
течение 150 дней и в Саранске (Мордовия) — 9
процедур за 123 дня. Между тем число заявок на
техприсоединение к сетям электроснабжения
ежегодно увеличивается. «В 2012 году было пода�
но более 11,4 тыс. заявок по области, из них более
1,7 тыс. — по Екатеринбургу», — рассказал сверд�
ловский министр энергетики Николай Смирнов.
По его словам, строительно�монтажные работы
электроснабжающих систем занимают не более
двух месяцев, а основная проблема заключается в
оформлении земли. «В итоге на все уходит 21 ме�
сяц», — отметил он.

Как рассказал свердловский вице�губернатор
Яков Силин, власти начали активную работу по
снижению административных барьеров. «Было
47 административных процедур�согласований
при получении разрешений на строительство,
сейчас — 40. Вроде ненамного снизилось, но все
равно меньше. Где�то нормативная база пока не
позволяет убрать лишнее. Мы по максимуму со�
кращаем, где имеем возможности. Это уже зна�
чит, что будет меньше коррупции. Было 10 проце�
дур при подключении к электросетям, стало во�
семь. Длительность процедур уже сократилась на
72 дня», — рассказал он. Кроме того, по его сло�
вам, с 68 муниципалитетами власти региона за�
ключили соглашения о привлечении инвесторов.
«Мы направляем областные средства на инфраст�
руктуру, а муниципалитет отводит землю. Инвес�
тор видит, что власти двух уровней заинтересова�
ны в нем», — поясняет господин Силин.

Власти Свердловской области внесли измене�
ния в законодательство об инвестиционной дея�
тельности в регионе. Для того чтобы не концент�
рировать все инвестиции в Екатеринбурге, льго�
ты будут предоставляться в зависимости от сум�
мы заявленного проекта и численности населе�
ния муниципалитета. «Например, живут в Екате�
ринбурге 1,5 млн человек, это значит, что заяв�
ленные здесь проекты, которые могут быть осво�
бождены от налогов, должны составлять не ме�
нее 1,5 млрд рублей. А Дегтярск или Ревда, где
проживает по 30 тыс. человек, смогут получить
налоговые преференции на проекты стоимос�
тью 30 млн рублей», — пояснил областной пре�
мьер Денис Паслер.

Татьяна Дрогаева

Инвестиции в Свердловскую область по итогам 2012 года снизились почти на 5% и составили 341 млрд рублей. Исправить ситуацию
региональные власти намерены, в том числе, за счет новой инвестиционной стратегии. Согласно документу, приток инвестиций 
в основной капитал к 2020 году должен увеличиться в три раза — до 1 трлн рублей. Для достижения этой цели власти предлагают 
комплекс налоговых преференций для инвесторов, а также ведут работу над снижением административных барьеров.

Выставочный комплекс «Екатеринбург"Экспо» является крупнейшим в Уральском регионе    ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА
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«Ключевым 
фактором успеха 
для привлечения
иностранных 
инвестиций является
прозрачность»

ППооччееттнныыйй  ккооннссуулл  РРеессппууббллииккии  
ИИттааллиияя  вв  ЕЕккааттееррииннббууррггее  РРооббееррттоо
ДД’’ААггооссттиинноо  оо  ттоомм,,  ккааккииее  ииннттеерреессыы  
вв  УУррааллььссккоомм  ррееггииооннее  ииммееюютт  ииннооссттрраанн��
нныыее  ииннввеессттооррыы..

——  ЧЧеемм  ииннттеерреессеенн  УУрраалл  ииннооссттрраанннныымм
ииннввеессттоорраамм??
— Уральский федеральный округ —
один из наиболее экономически разви�
тых субъектов Российской Федерации
и, как следствие, один из самых инвес�
тиционно привлекательных. У региона
есть ряд неоспоримых конкурентных
преимуществ. Это, прежде всего, нали�
чие огромного интеллектуального по�
тенциала в виде квалифицированных
кадров, здесь находится 43 высших
учебных заведения, Уральское отделе�
ние Российской академии наук. Хоте�
лось бы отметить также высокий уро�
вень развития промышленности, зна�
чительные запасы сырья, развитую
транспортную систему. Таким образом,
Урал — это очень интересный регион,
как для отечественных, так и для ино�
странных инвесторов.
——  ЧЧттоо  ннееооббххооддииммоо  ссддееллааттьь,,  ччттооббыы
УУрраалл  ввооссппррииннииммааллии  ннее  ттооллььккоо  ккаакк  ррыы��
нноокк  ссббыыттаа,,  нноо  ии  ппллоощщааддккуу  ддлляя  ссооззддаа��
нниияя  ппррооииззввооддссттвв??
— Не могу согласиться, что Урал вос�
принимают только как рынок сбыта.
На территории Свердловской области
существует множество иностранных и
совместных производств. Например,
итальянский концерн «Enel», являю�
щийся основным акционером «Энел
ОГК�5», которому в Свердловской обла�
сти принадлежат Среднеуральская и
Рефтинская ГРЭС, холдинг «Уралхим�
пласт», который совместно с итальян�
ской компанией «Кавенаги» осуществ�
ляет производство синтетических
смол, кислородных катализаторов, ад�
гезивов, уплотнительных материалов,
или концерн «БУЦЦИ», который владе�
ет Сухоложским цементным заводом.
И интерес к объединенным производ�
ствам на Урале продолжает расти.
——  ККааккииее  ииннттеерреесснныыее  ппррооееккттыы  вв
ууррааллььссккоойй  ппррооммыышшллееннннооссттии  ввыы  ммоо��
жжееттее  ооттммееттииттьь??
— С точки зрения итальянского вкла�
да, стоит обратить внимание на инве�
стиции компании „Enel”. Помимо
многочисленных проектов с россий�
ской стороны, можно отметить произ�
водство скоростных электропоездов
нового поколения «Ласточка» на
«Уральских локомотивах», ПГУ�410 на
Среднеуральской ГРЭС. Одной из
главных площадок для демонстрации
последних разработок в различных
отраслях промышленности является
международная выставка «Инно�
пром», проходящая на Урале, от кото�
рой в этом году мы ждем представле�
ния новых проектов.
——  ККаакк  ррееггииоонн  ддооллжжеенн  ввыыссттррааииввааттьь  оотт��
нноошшеенниияя  сс  ммеежжддууннаарроодднныыммии  ккооррппоо��
рраацциияяммии,,  ччттооббыы  иихх  ввыыссооккииее  ттееххннооллоо��
ггииии  ввннееддрряяллииссьь  вв  ууррааллььссккоойй  ппррооммыышш��
ллееннннооссттии??
— Отношения с международными ин�
весторами должны выстраиваться как
на уровне руководителей регионов, ко�
торые должны демонстрировать свою
активную поддержку иностранным ин�
весторам, так и на уровне исполните�
лей. В таком случае положительный ре�
зультат сотрудничества практически
гарантирован.

Также ключевым фактором успеха
для привлечения иностранных инвес�
тиций является прозрачность. Прихо�
дя на российский рынок, иностран�
ные инвесторы подстраиваются под
условия ведения бизнеса, но это об�
стоятельство не всегда является един�
ственным гарантом успеха. Необходи�
ма также и инициатива со стороны го�
сударственных органов, иначе недо�
статочное взаимодействие между ни�
ми может стать непреодолимым пре�
пятствием на пути к успешному со�
трудничеству.

Беседовал Алексей Буров

(Начало на 9 стр.)
... Это налоги, зарплата, обслуживание комплекса,
уборка, охрана, коммунальные платежи. Не стоит
рассчитывать на то, что мы начнем получать огром�
ные прибыли и начнем окупать строительство вы�
ставочного комплекса. Но хочу подчеркнуть то, что
губернатор Александр Мишарин принял решение
о его строительстве — это было правильно. Сейчас
губернатор Евгений Куйвашев активно поддержи�
вает идею развития комплекса. Нас оценят еще по�
томки. Мы имеем у себя на Урале крупнейший вы�
ставочный комплекс за пределами московской
кольцевой дороги. Это инфраструктурный проект
в большей части имиджевый, который нужен Ека�
теринбургу и всей Свердловской области. Мы же
не говорим об окупаемости транспортных развя�
зок, дворцов спорта. 
——  ККаакк  ппллааннииррууееттссяя  вв  ддааллььннееййшшеемм  ррааззввииввааттьь  ««ЕЕккаа��
ттееррииннббуурргг��ЭЭккссппоо»»??
— Можно сказать, что по итогам 2012 года выручка
компании, которая является владельцем «Екатерин�
бург�Экспо», составила 60 млн рублей, в 2013 году
планируем ее увеличить до 120 млн рублей. Это го�
ворит о том, что мы загрузили выставочный центр
гораздо серьезнее, чем в прошлом году. Проводится
больше выставок. Хотя наш выставочный центр ог�
ромен — более 70 тыс. кв. метров — и небольшие
региональные выставки просто его пугаются.

Но проводить выставки масштаба «Иннопро�
ма» мы планируем не более двух в год. Это свя�
зано со сложностями организации и с тем, что
рынок пока не готов к подобным большим ме�
роприятиям.

Сейчас мы сделали предложение «РЖД» о пе�
реносе в Екатеринбург «Транспортной недели»,
которая проходит в подмосковном Жуковском.
Ограничитель — это отсутствие на территории
выставочного комплекса железнодорожного ту�
пика. Необходимо построить около 3 км желез�
ной дороги, а это стоит несколько сотен миллио�
нов рублей. У нас нет пока средств на его строи�
тельство. В принципе, РЖД не возражает, чтобы
проводить «Транспортную неделю» в Екатерин�
бурге, их все устраивает. Это и было бы логично:
здесь у нас Группа Синара производит локомоти�
вы «Ласточка», Уралвагонзавод делает вагоны, у
нас мощные потребители, центр Свердловской
железной дороги.

Осталась еще одна большая инвестиционная
часть — строительство на соседнем участке объе�
мом три гектара конгресс�центра и гостиницы. Но
это перспективы 2017�2018 годов. Сейчас мы ищем
инвестора, ведем переговоры с вертикально интег�
рированными компаниями, которые работают в
Свердловской области.

Беседовал Николай Яблонский

«Проводить выставки масштаба
«Иннопрома» планируем 
не более двух в год»


